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ЗАДАНИЕ № 15 
 

ПРИЛАГАТЕЛЬНОЕ (сущ.) 

СОЛОМ + ЕНН ГЛИН + ЯН 

НН Н 

 с суффиксами -ЕНН, -ОНН 

(письмЕННый, свойствЕННый); 

 на стыке корня и суф. – НН: 

ИСТИН + Н = ИСТИННЫЙ, 

ДИКОВИН + Н = ДИКОВИННЫЙ, 

ХОЛСТИН + Н = ХОЛСТИННЫЙ, 

СТАРИН + Н = СТАРИННЫЙ, 

ОВЧИН + Н = ОВЧИННЫЙ, 

ДЮЖИН + Н = НЕДЮЖИННЫЙ, 

ПОДЛИН + Н = ПОДЛИННЫЙ 

ЗАПОМНИ 

странный, гуманный, постоянный, 

преданный, безветренный 

 от существительных на -МЯ - 

ЕНН время-временный, племя- 

племенной, 

Исключение: имя – безымянный 

 в словах-исключениях 

оловянный, деревянный, 

стеклянный 

 с суффиксами -АН; -ЯН; -ИН- 

песч-ан-ый, полотн-ян-ый, 

конопляный, кожаный, 

глин-ян-ый, серебр-ян-ый, 

топол-иный, слюдяной, 

берестяной, льняной, овс-ян-ой 

В СЛОВАХ 

ветреный, ветряной масленый, 

масляной, румяный, юный, 

рьяный, ржаной, багряный, 

пряный, зелёный, единый 

 в названиях животных 

свиной, бараний, журавлиный, 

вороной, буланый, обезьяний 

(искл: овчинный) 

В кратких прилагательных пишется столько н-нн, сколько в полных: 

КАКОВ? КАКОВА? КАКОВЫ? КАКОВО? 

женственные – женственны, юная – юна, традиционная – традиционна, 

свойственная – свойственна, безветренный – безветренны, 

склонные – склонны 

ПРИЧАСТИЯ (= глагола) 

краткие причастия (не влияют приставка, зав слово) -н- 

Поле засеяно пшеницей (= засеяли) 

Средства были изысканы (= изыскали) 

Исключения: проникновенна, рискованна, надменна 

  



  

ПОЛНЫЕ ПРИЧАСТИЯ 

-НН- 

 ЧТО СДЕЛАТЬ? брошенный, 

данный, купленный, пущенный, 

явленный; лишенный, казненный, 

рожденный, пленённый 

 с приставкой – (просмотренный, 

наклеенный, усеянный, 

пронизанный, подпоясанный 

 -ОВАНН, -ЕВАНН- 

(полированный, ненадёванный, 

балованный, маринованный) 

 с зависимыми словами (мазанные 

сажей, еще не вязанная шапочка; 

аккуратно стриженные, не 

глаженные давно, писанные по- 

латыни 

В словах-исключениях 

нежданный, негаданный, 

неслыханный, невиданный, 

нечаянный, деланный, желанный, 

медленный, священный, отчаянный, 

окаянный, читанный, неожиданный, 

преданный, изысканный, 

смущённый, данный, жеманный, 

спонтанный, посторонний, 

несказаННый, надменный, 

недрёманный, блаженный, 

изображёННый, венчанный, 

постояННый, долгожданный, 

чекаННый, чваННый, 

беспрестанный, контуженный, 

спасённый, военный, обещанный, 

казённый, штукатуренный, 

самонадеянный, первозванный, 

перочинный 

 

 

-Н- 

ЧТО ДЕЛАТЬ? раненый, 

крещёный, слоёный, белёный, 

варёный, калёный, сушёный; 

студёный, точёный, струганый, 

хоженый, гранёный потрошёный, 

мощёный, плетёный, тканый, 

стёганый, тиснёный, неметёный, 

бешеный, копченый, жареный, 

соленый, кипяченый, мудрёный, 

немудрёный, золочёный, писаный, 

неписаный, званый, незваный. 

ЗАПОМНИ! 

считаные минуты, 

дни – считать, 

считанные данные -с- читать 

В словах-исключениях 

смышлёный, непрошеный, 

кованый (скованный), 

жёваный, ряженый, суженый 

(жених), верчёный, лужёная 

(глотка), ядрёный, дарёный, 

бережёный 
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НАРЕЧИЯ (КАК?) -н-нн- 

-НН- 

Он говорил организованно (как?) – 

организованный 

Они сидели чинно – чинный 

ЗАПОМНИ 

совершенно, особенно, истинно 

-Н- 

Сердце стучало бешено (как?) – 

бешеный 

ЗАПОМНИ 

поистине, заранее, ранее, 

немерено 

НЕ ПУТАЙ 

Девочка умна и очень образованна (кр. прилагательное) 

Студия образована в 1996 году (кр. причастие) 

Он выглядел образованно (наречие) 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 

-НН- 

Н+НИК, НИЦА 

бузин+ник, дружинник, поленница, 

бесприданница, мошенник, 

воспитанник, именинник, малинник, 

воспитанница, подлинник 

СУЩ+ЕНН 

ремесленник, соотечественник, 

священник, родственник, 

низменность. 

Запомни: племянник, ставленник, 

утопленник, военнопленный, 

военнослужащий, 

-Н- 

– от глаголов несов. в. что 

делать? 

гостиница, гостиная, вареник 

мудрёность, пудреница, 

мороженое, путаница, мученик, 

труженик, масленица 

– АН, ЯН, ИН 

нефть + ян = нефт-ян-ик, 

конопляник, торфяник 

ЗАПОМНИТЬ 

 бессребреник, 

 юность, юный (юннат), 

 леность (ленный), 

 военачальник, механик, 

сангвиник, приданое 

 

ЗАПОМНИ 

посажёный отец – посаженные деревья 

названый брат – названный по имени 

прощёное воскресенье – прощенный человек 

конченый человек – конченная работа 

писаная красавица – написанная картина 

приданое – бесприданница 
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ЗАПОМНИ 

Слова с корнями ДОМО, НОВО, СЫРО, ПЁСТРО, СВЕЖЕ, ЦЕЛЬНО, 

ЗЛАТО, МАЛО и частицей НЕ на написание не влияют: 

 тканый – нетканый, златотканый, домотканый, пёстротканый 

 но вытканный, сотканный 

Иск: ДОМОРОЩЕННЫЙ, ПЕРВОЗДАННЫЙ, МОЧЕГОННЫЙ 

 

ЗАПОМНИ 

 Ветреный человек, день – Ветряная мельница, оспа (с приставкой – НН: 

проветренный – утро безветренно) 

 Масленый блин, взгляд – масляное пятно (с приставкой – НН: замаслен- 

ный) 

 Серебряная ложка – серебрёная чаша (с приставкой – НН: посеребрённый) 

 Раненый человек – израненное тело – раненный в ногу – изранена 

 

НЕ ПУТАЙ 

 путь длиною в жизнь (длина – сущ. в тв. п.) – длинною лентой вьётся река 

(длин-н-ый – прилаг. какой?) 

 истина – истинный – истинно – поистине 

 

ЗАПОМНИ 

Приставка «пере» в значении многократность действия (при дефисе) со- 

храняет -н- хоженый-перехоженый, стираный-перестираный, ношеный-пе- 

реношеный, читаный-перечитаный (но читанный) 

НЕТ ДЕФИСА -НН-: перехоженный, перестиранный, переношенный 
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